

平成 30 年度事業報告書

自 平成 30 年 4 月 1 日

至 平成 31 年 3 月 31 日

公益社団法人ギャンブル依存症問題を考える会

I 概要

日本では、多くの人々が競馬等の公営競技やパチンコ・スロットを楽しんでいる。こうした中において、公営競技、パチンコ等にのめり込み日常生活に支障が生じ、治療を必要とするギャンブル依存症に罹患する人々がいる。本事業ではギャンブル依存症罹患者等を対象に、ギャンブル依存症に係る啓発・情報提供を行った。併せて、ギャンブル依存症の予防として特に青少年を対象にギャンブル依存症に関する予防教育事業を行った。

「適切な治療と支援により、回復が十分に可能である等」のギャンブル依存症に係る啓発・情報提供事業である。

当法人は、ギャンブル依存症の正しい知識が広まることで渦中にいる当事者とその家族を救えることはもちろんのこと、そこから派生する「多重債務」「貧困」「自殺」「横領や窃盗などの犯罪」「ネグレクトなどの児童虐待」などの社会問題を解決することに貢献できるよう事業を推進している。

平成 28 年 12 月 26 日いわゆるカジノ推進法の「特定複合観光施設区域の整備の推進に関する法（IR 推進法）」が公布され即日施行した。また、政府はギャンブル依存症対策の法整備を検討することとしている。

II 事業内容

当法人の公益目的事業を「ギャンブル依存症に係る啓発・情報提供事業」「ギャンブル依存症に係る予防教育事業について。

ア) ギャンブル依存症基礎講座

事業内容：

ギャンブル依存症の基礎知識とその解決策についてのセミナーと社会に向けて「依存症」への理解を深めるためのギャンブル依存症基礎講座を開催した。

【別紙 1】には、当会代表田中紀子講師が講座を開催したものである。行政等の主催したセミナーにパネラーとして参加した。

【別紙 2】には、当会及び各県地区が行った家族、支援者、一般社会人向けの基礎講座を開催したものである。

イ) ギャンブル依存症罹患者の家族相談会

事業内容：

ギャンブル依存症からの有効な回復方法として、セルフヘルプグループ（自助グループ）や治療施設の情報提供を行う家族相談会を開催した。（別紙 1、別紙 2 参照）

ウ) ギャンブル依存症に係る啓蒙・啓発活動

事業内容：

（1）ギャンブル依存症という「病気」についての社会的認知度が低く、誤解、無理解、不知などもあり啓発活動の必要性がある。行政機関、医療機関、教育機関とタイアップし

てシンポジウムを開催した。（別紙1、別紙2参照）

（2）青少年を対象にギャンブル依存症の予防教育を行う。

ギャンブル依存症は、「適切な治療と支援により、回復が十分に可能である等」の予防教育を行った。

小・中・高校生向けセミナーであり教育機関、行政機関等との共催事業として行った。

（別紙1、別紙2参照）

エ) ギャンブル依存症センターの設置

事業内容：

ギャンブル依存症に関してインターネット、電話による対応する者を事務局に置く。

インターネット対応のページを設け、逐一相談受付をする。受付事案ごとに適正な支援、医療機関の紹介、セルフヘルプグループの紹介などを行った。

●電話相談 3人で24時間対応

ギャマノン、GA、全国ギャンブル依存症家族の会、ギャンブル依存症家族の会ラインアプ

リ、ギャンブル依存症問題を考える会相談会、治療施設への案内

相談専用電話番号 TEL. 070-4501-9625

オ) ギャンブル依存症に関する研究、その成果物として出版物の発刊及び啓発動画の制作をした。ギャンブル依存症ポータルサイトの作成運営を開始。

事業内容：

ギャンブル依存症に係る研究を行い、その成果物としてパンフレット、冊子等の発行をした。

定期刊行物として依存症罹患者などの体験集を発行する。助成金等による活動・成果物が次である。

●キリン福祉財団・地域のちから開拓事業 「知ろう！ギャンブル依存症」、「うちの親はギャンブル依存症」 の冊子印刷



●大阪コミュニティ財団山口淑子友愛基金 動画「介入編」「施設編」

<https://www.youtube.com/watch?v=h7sYd2MAoIc>

●年賀寄附金配分事業 ギャンブル依存症ポータルサイト作成・運営

<http://kakenai.jp/>

以上

| NO | 日時 | 主催 | 対象 | 講演内容 |
|----|--------|----------------------------------|--|---|
| 1 | 5月16日 | 神奈川県鎌倉地区保護司会 | 保護司向け | ギャンブル依存症の回復支援 |
| 2 | 5月19日 | 和歌山県 | 市民向け | 「IR導入におけるメリットの最大化とデメリットの最小化」パネルディスカッション |
| 3 | 5月19日 | 和歌山県、和歌山市、和歌山商工会議所、和歌山IR推進協議会 | 主催者向け | 統合型リゾート(IR)シンポジウムパネリスト |
| 4 | 5月23日 | 上智大学 社会福祉学科 | ゼミ生向け | ギャンブル依存症とは？ |
| 5 | 5月24日 | 衆議院 内閣員会 参考人招致 | 衆議院議員 | ギャンブル等依存症対策基本法について 意見陳述及び質疑 |
| 6 | 5月27日 | NPO法人 全国薬物依存症者家族会連合会 | 家族会・支援者向け | パネルディスカッション |
| 7 | 6月2日 | 関西アルコール関連問題学会 | 市民向け | これでいいの？ギャンブル依存症対策 |
| 8 | 6月6日 | 真言宗豊山派保護司会 | 保護司向け | 依存症との関わり方～真に役立つ更生への手助けとは？～ |
| 9 | 6月16日 | 一般社団法人グレースロード | 市民向け | 「ギャンブル依存症」～支援のあり方と連携づくり～ |
| 10 | 6月24日 | NPO法人依存症から市民を守る会 | 一般・学生向け | パネルディスカッション、講演 |
| 11 | 6月26日 | 新宿区教育委員会事務局、新宿区立牛込第三中学校PTA | 保護者向け | 家庭教育講座「子供をネットゲーム・スマホ依存症から守る」 |
| 12 | 7月2日 | 第68回社会を明るくする運動 長野県松川村・池田町地区実施委員会 | 保護司、教育委員、社会教育委員、子ども会育成会、民生児童委員、区長、学校関係者等 | 「人生はいくつからでもやり直せる」～依存症からの回復～ |
| 13 | 7月5日 | 新潟刑務所 | 受刑者 指導担当職員 | ギャンブル依存回復プログラム 「ギャンブル依存回復プログラム」スーパービジョン |
| 14 | 7月22日 | 一般社団法人ライフレーニング/福井マインド | 市民向け | 依存症支援と地域連携のあり方 |
| 15 | 7月30日 | 千葉市教育センター | 学校関係者向け | 「健康教育」依存症予防教育で何をどのように伝えればよいか |
| 16 | 8月4日 | 滋賀アディクションフォーラム実行委員会 | 一般県民、行政・医療福祉関係者等 | 「ギャンブル依存症からの脱出」～借金解決よりも自助グループへ～ |
| 17 | 8月7日 | 黒田伸事務所/櫻井司法書士事務所 | 市民向け | ギャン豪田中紀子が語る 依存症から抜け出す方法 |
| 18 | 8月28日 | かわごえ誠一事務所 | タウンミーティング | 依存症について |
| 19 | 9月8日 | NPO法人全国ギャンブル依存症家族の会 | 市民向け | シンポジウムオブザーバー「賛否両論 大阪にカジノがやってくる？！ギャンブル依存症対策は大丈夫か？」 |
| 20 | 9月24日 | 鳥取アディクション連絡会 | 一般市民 | 「なぜ依存症になり、どうやって回復したか？」 |
| 21 | 9月28日 | 新潟刑務所 | 受刑者 指導担当職員 | ギャンブル依存回復プログラム 「ギャンブル依存回復プログラム」スーパービジョン |
| 22 | 9月28日 | 新潟刑務所篤志面接委員会 | 主催者向け | 「ギャンブル依存症」 |
| 23 | 10月3日 | 新潟刑務所 | 受刑者 指導担当職員 | ギャンブル依存回復プログラム 「ギャンブル依存回復プログラム」スーパービジョン |
| 24 | 10月4日 | 株式会社大広 | 全社員 | 社員価値開発プロジェクト「コンピテンシー啓発セミナー」 |
| 25 | 10月5日 | 姫路市内中学校 | 中学生およびPTA向け | 予防教育 |
| 26 | 10月6日 | 筑波大学医学医療系 森田辰彰 | 市民向け | シンポジウム「子育て困難や精神的な問題のある家族支援ニーズを受け止めるには？」 |
| 27 | 10月27日 | 山形県精神保健福祉センター | 依存症者の家族向け | 「(仮)依存症にかかるためのコツ」、質疑応答 |
| 28 | 11月2日 | 新潟県立高等学校 | 生徒及び職員、PTA | 行動依存に関する講演「依存症から自分と友達を守ろう！」 |
| 29 | 11月14日 | 社会福祉法人日立市社会福祉協議会 | 一般市民、その他福祉関係者 | 仮題「ギャンブル依存症問題の理解と対応」 |
| 30 | 11月23日 | NPO法人全国ギャンブル依存症家族の会 | 市民向け | ギャンブル依存症の家族対応 |
| 31 | 11月29日 | バチカン(Integral Human development) | 教会関係者、依存症研究学者、国連関係機関など(世界各国からローマ教皇が招聘) | 「ギャンブル依存症」「回復コミュニティの重要性」「回復者の役割」「日本の現状と文化的背景」 |
| 32 | 12月20日 | 三重県人権センター相談課 | 支援者向け | ギャンブル依存症とは？～支援者の関わり方～ |
| 33 | 1月21日 | 広島県健康福祉局 | 福祉・相談援助職員向け | 「地域依存症対策研修～ギャンブル依存、アディクション等～」 |
| 34 | 1月27日 | 一般社団法人おきなわASK | 一般向け | 「ギャンブル問題」「ゲーム・スマホ依存」～依存の背景にある問題点を"今知ってほしい"～ |
| 35 | 1月28日 | 一般社団法人おきなわASK | 相談員/支援者 | 「ギャンブル問題」～私たちができること！は！～ |
| 36 | 1月31日 | 茨城県精神福祉センター | 一般向け | 家族の借金返済ちよと待って！行政では教えてくれないお金の話 |
| 37 | 2月2日 | 一般財団法人真生会館 | 一般向け | 「ギャンブル依存症からの回復と新しい人生」 |
| 38 | 2月11日 | 全国ギャンブル依存症家族の会 | 一般向け | ギャンブル依存症基礎講座～家族の回復と対応の仕方～ |
| 39 | 2月17日 | 厚生労働省 | 一般向け | 誤解だらけの"依存症"in愛知 トーキイベント |
| 40 | 2月19日 | 一般社団法人道北地方物質使用障害研究会 | 支援者向け | ギャンブル依存症からの回復～支援のあり方～ |
| 41 | 2月23日 | 厚生労働省 | 一般向け | 誤解だらけの"依存症"in愛知 トーキイベント |
| 42 | 3月1日 | 山梨精神医学研究会 | 医師向け、支援者向け | ギャンブル依存症の支援と地域連携のあり方 |
| 43 | 3月7日 | 船橋市精神保健福祉推進協議会事務局 | 市民向け | 「これって依存症？～ゲーム、ギャンブル、ネット、身近な異…～」 |
| 44 | 3月10日 | 厚生労働省、文部科学省 | 一般向け | テーマ「依存症の予防と正しい理解、回復のための支援～新しい視点から～(仮題)」基調講演、パネルディスカッション |

※赤字掲載は支部の活動です

| 講 座 ・ イベント | | | | | |
|------------|--------|------|---|------------------------|--|
| 開催日 | 月/日 | 開催地 | | 会場 | 主催者 |
| 4月 | 4月18日 | 東京都 | 公益法人認定記念フォーラム どうなる？！ギャンブル依存症 対策 日本にカジノはできるのか？ | 星陵会館 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| 5月 | 5月12日 | 東京都 | 罪悪感・自己憐憫・嫉妬・恥からの前進 | ギャンブル依存症問題を考える会事務局 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 5月13日 | 新潟県 | 第1回ピアサポート研修会(新潟会場) | 新潟ふれ愛プラザ | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 5月27日 | 大阪府 | 罪悪感・自己憐憫・嫉妬・恥からの前進 | 阿倍野区民センター アトリエ | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| 6月 | 6月12日 | 東京都 | ファーストステップ プログラム ①借金問題はどうすればいいの？ | ギャンブル依存症問題を考える会事務局 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 6月19日 | 東京都 | ファーストステップ プログラム ②家族関係を調整しよう | ギャンブル依存症問題を考える会事務局 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 6月23日 | 東京都 | ギャンブル依存症支援団体 日米合同セミナー | コングレススクエア日本橋 2階ホールAB | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 6月26日 | 東京都 | ファーストステップ プログラム ③当事者、家族それぞれのプログラムについて | ギャンブル依存症問題を考える会事務局 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 6月30日 | 鹿児島県 | ギャンブル依存症「基礎講座」～治療法と解決策～ | 奄美市社会福祉センター | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 6月30日 | 福岡県 | 罪悪感・自己憐憫・嫉妬・恥からの前進 | 中央コミュニティセンター | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| 7月 | 7月3日 | 東京都 | ファーストステップ プログラム ④当事者プログラム | ギャンブル依存症問題を考える会事務局 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 7月4日 | 東京都 | 依存症報道 グッド・プレス賞 2017 依存症報道の正しい報道を求めるネットワーク | 日経ビル 日経カンファレンスルームA | 依存症問題の正しい報道を求めるネットワーク事務局(公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 7月10日 | 東京都 | ファーストステップ プログラム ⑤当事者プログラム | ギャンブル依存症問題を考える会事務局 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 7月17日 | 東京都 | ファーストステップ プログラム ⑥当事者プログラム | ギャンブル依存症問題を考える会事務局 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 7月28日 | 福島県 | 依存症問題にかかわっている皆様に向けて ピアサポート研修会 | 郡山市男女共同参画センター | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 福島支部 |
| | 7月29日 | 新潟県 | ギャンブル依存症「基礎講座」～治療法と解決策～ | 新潟ユニゾンプラザ 5階中研修室 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 新潟支部 |
| 8月 | 8月1日 | 広島県 | 「ダメ、絶対」だけではない 依存症予防教室モデル授業 in広島 | 広島教育会館 ホテルチューリッピ東方2001 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 8月8日 | 北海道 | 「ダメ、絶対」だけではない 依存症予防教室モデル授業 in札幌 | 札幌国際ビル貸会議室 国際ホール | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 8月11日 | 東京都 | セルフエンパシー 自己に対する共感を育むワーク !! | ギャンブル依存症問題を考える会事務局 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 8月19日 | 東京都 | 発信力をあげよう！アラブの春 -SNSで起こった革命から学ぼう- | 江東文化センター | NPO法人全国ギャンブル依存症家族の会東京(公社)ギャンブル依存症問題を考える会 共催 |
| | 8月21日 | 宮城県 | 「ダメ、絶対」だけではない 依存症予防教室モデル授業 in仙台 | エル・パーク仙台 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 8月26日 | 大阪府 | セルフエンパシー 自己に対する共感を育むワーク !! | 阿倍野区民センター アトリエ | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| 9月 | 9月8日 | 大阪府 | 全国ギャンブル依存症家族の会総会・カジノについて本気で考える大会in大阪 | 吹田市立勤労者会館 | NPO法人全国ギャンブル依存症家族の会大阪支部 主催(公社)ギャンブル依存症問題を考える会 共催 |
| 飛行機欠航のため中止 | 9月30日 | 新潟県 | 罪悪感・自己憐憫・嫉妬・恥からの前進 | 新潟テルサ中会議室 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| 10月 | 10月14日 | 岡山県 | ギャンブル依存症基礎講座 治療法と解決策 | おかやま西川原プラザ | ギャンブル依存症問題を考える会 岡山支部 |

| 2018(30年度) | | 講 座 ・ イベント | | | |
|------------|--------|------------|---|-------------------------------|----------------------|
| 11月 | 11月11日 | 東京都 | ギャンブルの問題を抱えるご家族のための家族教室 基礎編 | 中央区新川区民館7号室 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 11月15日 | 埼玉県 | ギャンブル依存症基礎講座 | 春日部市民文化会館 | ギャンブル依存症問題を考える会 埼玉支部 |
| | 11月17日 | 東京都 | 自分の存在を受け入れる自己受容 2018年・タケトワーク | ギャンブル依存症問題を考える会事務局 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 11月18日 | 東京都 | ギャンブルの問題を抱えるご家族のための家族教室 アドバンス | 中央区勝どき区民館6号室 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 11月24日 | 福島県 | 福島県依存症等に関する問題に取り組む団体支援事業 依存症問題を抱える家族へ向けて | 郡山市男女共生さんかくプラザ研修室 | ギャンブル依存症問題を考える会 福島支部 |
| | 11月25日 | 大阪府 | 自分の存在を受け入れる自己受容 2018年・タケトワーク | 大阪市中央区民センター 第三会議室 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| 12月 | 12月7日 | 東京都 | ギャンブル依存症の援助に関わる人のための支援者研修会 | コワーキングスペース CO-EDO3Fセミナールーム | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 12月15日 | 新潟県 | 第2回 ピアサポート研修会(長岡会場) | 長岡市地域交流センター まちなかキャンパス長岡 302号室 | ギャンブル依存症問題を考える会 新潟支部 |
| 2019年 1月 | 1月23日 | 福島県 | ギャンブル依存症基礎講座 | 郡山市労働福祉会館 大ホール | ギャンブル依存症問題を考える会 福島支部 |
| 2月 | 2月10日 | 大阪府 | 自分への許可と自分らしい生き方 2019年・タケトワーク | 大阪市西区民センター 第6会議室 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| | 2月16日 | 東京都 | 自分への許可と自分らしい生き方 2019年・タケトワーク | ギャンブル依存症問題を考える会事務局 | (公社)ギャンブル依存症問題を考える会 |
| 3月 | 3月10日 | 福島県 | 1部 パーンアウトに陥らないためのスキル講座 / 2部 罪悪感・嫉妬・恥からの前進 | 郡山市中央公民館 | ギャンブル依存症問題を考える会 福島支部 |